
Niederschrift 

 

Über die Sitzung des Eigenbetriebsausschusses der Gemeinde Pellworm am 26.08.2019 im 

Sitzungsraum der Gemeindeverwaltung. 

 

Beginn 20.06 Uhr                    Ende öffentl. Teil  22.47 Uhr 

               Ende   22.57 Uhr 

 

Anwesenheit: 

Eigenbetriebsausschuss  

Vorsitzende :  Gisela Jansen  

Dethlef Dethlefsen 

Marc Lucht 

Hanna Tedsen 

Rolf Holsteiner für Momme Jensen 

Sven Jensen 

Thomas Tallowitz 

Weitere  

Teilnehmer:  Sarah Michna/Kurdirektorin 

   Diana Johns/Protokoll 

   Olaf Müller/Projektmanagement 

   Janina Bursch/ Auszubildende 

 

 

Entschuldigt:  Dr. Norbert Nieszery/Bürgermeister 

 

Öffentlichkeit   3 Personen 

 

TOP 1: Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der 

Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit, sowie über Änderungsanträge zur Tagesordnung. 

Die Ausschussvorsitzende Frau Gisela Jansen begrüßt die Anwesenden.  

Die Beschlussfähigkeit und die form- und fristgerechte Einladung werden festgestellt. Keine 

Änderungsanträge zur Tagesordnung. 

 

 



TOP 2: Anfragen aus der Öffentlichkeit 

-keine- 

 

TOP 3: Feststellung der Niederschrift der Eigenbetriebsausschusssitzung vom   

 23.07.2019 

Ohne Einwände wird die Niederschrift einstimmig festgestellt. 

 

TOP 4: Bericht der Vorsitzenden 

Es finden regelmäßige Abstimmungen zwischen Gisela Jansen und Sarah Michna statt.  

Gisela Jansen stellt die wichtigen Termine seit der letzten EBA-Sitzung vor: 

23.07.2019   Eigenbetriebsausschuss 

27./28.07.2019  Hafenfest 

30.07.2019    Finanzausschuss 

6.8.2019    Ministerbesuch von Jan Philipp Albrecht 

6.8.2019    Treffen mit Sarah 

26.07.+ 8.08.19  GV  

9.08.2019    Treffen wegen Biosphäre mit Silke Wissel 

9.08.2019    Teilnahme bei der Vorstellung Inselfleischerei 

15.08.19    Auswahl der Ideen vom Wettbewerb wegen 2. Tennisplatz 

16.08.2019    Mithilfe beim Bootskorso 

22.08.2019  Treffen mit Arno und Rolf Backsen, Astrid Korth, entschuldigt Rolf 

Holsteiner und Sarah Michna am 2. Tennisplatz zur nähren Absprache 

26.08.2019    Treffen mit Sarah Michna 

26.08.2019    Eigenbetrieb 

29.08.2019    Treffen Biosphären-Projektgruppe Hafen 

 

TOP 5: Bericht der Kurdirektorin 

 

Sarah Michna stellt die wichtigen Termine seit der letzten EBA-Sitzung vor: 

24. Juli 2019:  PelleWelle 2.0 Raumkonzept und Wirtschaftlichkeit – Besprechung 

   Lenkungsgruppe mit Beratern 



26. Juli 2019:  Kulturstern Besprechung mit Kulturschaffenden 

26. Juli 2019:  GV 

27./28. Juli 2019: Hafenfest 

30. Juli 2019:  Finanzausschuss Haushalt 2020 

01. August 2019: Vorstellung Mobile Kurkarte durch Herrn Dr. Faltis 

(Vorstellung durch Herrn Müller unter TOP 8) 

01. August 2019: Arbeitsbeginn unserer Auszubildenden Frau Bursch im KTS 

05. August 2019: Besuch Journalist Thoma auf Pellworm (Beitrag für BR) 

06. August 2019: Besprechung mit Yachtclub 

06. August 2019: Besuch des Ministers Albrecht auf Pellworm 

06. August 2019: Besprechung mit Frau Backsen und Frau Wissel zur   

   Jugendleitbildgruppe und Plastikbewusste Insel 

06. August 2019: Nachbesprechung Hafenfest 

07. August 2019: Besuch des WSA zum Thema „Leuchtturmhochzeiten“ 

07. August 2019: Besuch von Herrn Dr. Hänel zum Thema „Sternenpark“ 

08. August 2019: Klimanachmittag mit Bürgerversammlung und GV 

15. August 2019: Ideenwettbewerb 2. Tennisplatz: Auswertung der Ideen mit Vertretern 

des EBA/GVs 

16. August 2019: Bootskorso 

19. August 2019: Gaststättenunterrichtung in der IHK zu Flensburg für Konzession  

   Bürgerhaus 

22. August 2019: Verabschiedung Herr Herschlein 

23. August 2019: LTO „Workshop“, Husum 

23. August 2019: Inselmarkenbesprechung mit beauftragter Agentur, Husum 

24. August 2019: Ringreiten 

26. August 2019: Besprechung mit Gisela und Pressetermin mit Herrn Wessner 

26. August 2019: EBA 

 

 

 



TOP 6: Inseldachmarke Pellworm: Einladung zum Workshop am 06. und 07. September 

2019 

Kurdirektorin Michna spricht erneut die Einladung aus und erklärt das Ziel der Veranstaltung: 

Es geht um die zukünftige Vermarktung der Insel und die damit verbundene Identität (Wofür 

steht Pellworm?) 

Die Anmeldung ist diese Woche bis zum 29.08.19 dringend erbeten! 

 

TOP 7:  Vorstellung der Auszubildenden im Kur- und Tourismusservice Pellworm: Frau 

Janina Bursch 

Janina Bursch macht ihre Ausbildung seit 01. August 2019 im KTS Pellworm.  

Die ersten Monate wird sie überwiegend in der Tourist Information arbeiten, um hier die vielfältigen 

Aufgaben einmal kennen zu lernen. Sie wird jedoch auch in den anderen Bereichen wie PelleWelle 

und KGZ, sowie im Bauhof eingesetzt werden. 

Kurdirektorin Michna heißt Frau Bursch in diesem Kreise herzlich willkommen und wünscht ihr alles 

Gute für die kommenden drei Jahre. Frau Bursch stellt sich dem Eigenbetriebsausschuss kurz vor. 

 

TOP 8:  „TaxCollect WELCMpass“ – Pilotinsel Pellworm -Information durch Herrn Müller 

Projektmanager Olaf Müller stellt das neue Kurkartenprogramm vor (Präsentation siehe 

Anlage). Es besteht hiermit nun die Möglichkeit, auch Tagesgäste anzusprechen. Vorerst ist 

es auch ausschließlich für diese gedacht und wird dann schrittweise ausgeweitet. Das alte 

Kurkartensystem wird parallel weiter geführt, bis das neue System vollends etabliert ist. 

Die von der Ausschussvorsitzenden gestellte Meinungsabfrage ergibt einstimmige 

Zustimmung für dieses innovative Pilotprojekt. 

 

TOP 9: Beratung und Beschlussempfehlung zur Zertifizierung Pellworms zur Dark Sky 

Community (Sterneninsel) 

Thomas Tallowitz stellt das Biosphärenprojekt Sternenpark vor. Ziel ist es, Pellworm zur 

ersten Sterneninsel Deutschlands werden zu lassen. Vorteile sind hier der Insekten- und 

Umweltschutz, sowie die Gesundheit, die bei Mensch und Tier Beeinträchtigungen durch die 

Lichtverschmutzung erfährt. Des Weiteren würden wir als Sterneninsel eine neue Zielgruppe 

von Besuchern anziehen. An Sternen-Interessierte würden sich vor allem in der dunklen 

Jahreszeit auf Pellworm einfinden und somit die Nebensaison deutlich beleben. 

Eine Richtlinie für das öffentliche Beleuchtungskonzept wird erstellt und es soll eine 

Lampenumrüstung erfolgen. Kosten sind dem Beschlussvorschlag zu entnehmen. Eine 

schriftliche Ausarbeitung der Arbeitsgruppe liegt den Ausschussmitgliedern vor. 

Der Eigenbetriebsausschuss empfiehlt die Beschlussvorlage einstimmig. 

 



TOP 10: Empfehlung zur Feststellung des Jahresabschlusses für das Wirtschaftsjahr 2018 in 

der vorgelegten Fassung für  

a) den Hafenbetrieb Pellworm 

-Unterlagen in der Anlage der Einladung- 

Die Beschlussvorlage wird einstimmig empfohlen. 

 

Nachtrag: Die zum Teil hohen Abweichungen im Vergleich zum Vorjahr 2017 ergeben 

sich aus der Dalbenerneuerung Tiefwasseranleger (3 Stück) im Herbst 2018 sowie der 

deutlichen Verkürzung der Abschreibungslaufzeit des Tiefwasseranlegers (7 Jahre 

Restlaufzeit). 

 

b) den Kur- und Tourismusservice Pellworm 

 -Unterlagen in der Anlage der Einladung- 

Die Beschlussvorlage wird einstimmig empfohlen. 

 

TOP 11: Beratung und Beschlussempfehlung über den Ausgleich des Jahresverlustes für 

das Wirtschaftsjahr 2018 

a) Hafenbetrieb Pellworm 

-Unterlagen in der Anlage der Einladung- 

Die Beschlussvorlage wird einstimmig empfohlen. 

 

b) Kur- und Tourismusservice Pellworm 

-Unterlagen in der Anlage der Einladung- 

Die Beschlussvorlage wird einstimmig empfohlen. 

 

TOP 12: Die Satzung der Gemeinde Pellworm über die Erhebung einer Kurabgabe 

a) Beratung und Beschlussempfehlung zur Erhebung einer Kurabgabe für Gastanleger im 

alten Hafen, am Tiefwasseranleger und der Hooger Fähre 

Der Vorstand des Yachtclubs bittet um klare Regelung der Kurabgabenerhebung. Diese ist 

bisher nicht in der Kurabgabensatzung verankert. 

Der Eigenbetrieb berät und beschließt einstimmig, die Beschlussvorlage wie folgt zu ändern, 

zurückzustellen und dann in der GV abzustimmen: 

 2,50 € pro Person/Nacht 

 Personenzahl für die Statistik erheben, deshalb auch pro Person und nicht pro Meter 

 Traditions-/bzw. Historische Segler sollen Sonderstellung erhalten. Es wird in den 

umliegenden Häfen geschaut, wie da die Regelungen sind. 



b) Beratung und Beschlussempfehlung: Anpassung der Satzung der Gemeinde Pellworm 

über die Erhebung einer Kurabgabe für Gastanleger im alten Hafen, am Tiefwasseranleger 

und der Hooger Fähre 

Zurückgestellt, wie 12. a) zum Verabschieden in der GV. 

 

TOP 13: Meinungsaustausch über das kostenlose Bereitstellen der Strandkörbe ab der 

Saison 2020 im Rahmen der Kurabgabenerhöhung 

Frau Michna stellt die Kosten der Strandkorbvermietung den Einnahmen zum Vergleich 

entgegen. 

Einnahmen: 

Saisonkörbe Strand (27 Stück)    €   3.411,85 

Saisonkörbe privat (79 Stück)    €   9.294,14 

Strandkorbmieten (Kurgäste)    € 18.670,92 

Gesamt:       € 31.376,91 

Ausgaben: 

Aufstellgeld Vermieter:     €      570,00 

Provisionen Vermieter:     €   5.255,70 

Neuanschaffung Körbe:     € 13.414,40 

Gesamt:       €  19.240,10 

Somit Einnahmen in Höhe von     € 12.136,82 

 

Die SPD stellt die Vorteile der Öffnung der Strandkörbe anhand eines in der Sitzung 

verteilten Handouts dar. 

Die CDU hat eine Berechnung erstellt.  

Es folgt eine kontroverse Diskussion. Da ein Beschluss im September gefasst werden muss, 

um die Strandkorbvergabe im Gastgeberverzeichnis für 2020 zu veröffentlichen, ist den 

meisten Beteiligten die Zeit zu knapp für eine bedachte Entscheidung. Daher wird 

beschlossen, den Sachverhalt vorerst in den Fraktionen zu besprechen und dann entweder 

für das Jahr 2021 weitere Überlegungen zur Strandkorböffnung anzustellen oder kurzfristig 

einen TOP bei der GV am 17.09.2019 in die Tagesordnung einzufügen. 

 

TOP 14: Vorstellung, Beratung und Auswahl des Gewinners zum Ideenwettbewerb „2. 

Tennisplatz“ 

Am 15. August 2019 war die Ideenwettbewerb- Auswertung der Ideen mit Vertretern des 

EBA. Gisela Jansen stellt die eingebrachten Vorschläge vor(siehe Anlage) und erläutert, das 



Ergebnis anhand einer Skizze, die einen ersten Vorentwurf zur Gestaltung darstellt (siehe 

Anlage). Ein Barfußpfad mit verschiedenen Sitzmöglichkeiten, Nistkästen, Insektenhotels, 

einer Insektenfreundlichen Hecke etc. wird auf dem zweiten Tennisplatz entstehen. Preise 

und Trostpreise sollen auf der GV-Sitzung vergeben werden und mit einem Bericht im „De 

Pellwormer“ bekannt gemacht werden. Vorab soll jedoch die datenschutzrechtliche Seite 

abgeklärt werden. 

 

TOP 15: Verschiedenes 

-keine- 

 

TOP 16: Anfragen aus der Öffentlichkeit 

Es gibt eine Anregung zu den offenen Strandkörben in Bezug auf die Kurtaxenerhöhung. 

Diese sollte möglichst vor der Öffnung der Strandkörbe erhöht werden, um dann mit der 

Öffnung einen Mehrwert zu schaffen, der die Erhöhung u.a. „rechtfertigt“. 

 

Mit einem Dank an die Besucher schließt die Ausschussvorsitzende Gisela Jansen um 22.47 

Uhr den öffentlichen Teil der Sitzung. 

 

 


